

# アフガニスタン山の学校だより ばあーる

アフガニスタン山の学校だより ばあーる 2022年号

通算38号

## 希望を失うことなく、未来へ



### 苦難の中に光を探して

2022年もあとわずかとなりました。

皆様、いかがお過ごしでしょうか。

昨年から今年にかけて、アフガニスタンと山の学校を取り巻く状況は一変しました。昨年9月、タリバンがボーランデ地区に侵入し、人々はカブールへの避難生活を余儀なくされたからです。しかし、首都では食費や住宅費の支出があり、人々は少しづつ故郷のボーランデに戻り始めています。

8月に学校は再開ましたが、2階図書館の入り口には土壟が積まれ、国民党抗戦線との戦闘がいつ始まるかわからない状況です。タリバンが生徒たちを弾除けに使う可能性もあり、巻き込まれる危険があります。事務長のシャーミルザには授業の停止をお願いしました。学業の遅れは取り戻せますが命は取り戻せないからです。会としては地域からタリバンが撤退し、住民の安全が確保されたら、すぐにでも教育支援と地域復興支援に取り組みます。それがいつになるかはわかりませんが辛抱強く、その日を待ちたいと思います。平和になつて勉学が続けられる日、それを一番待ち望んでいるのは地域の人々、そして子どもたちです。その気持ちに応え、この苦難と一緒に乗り越えていこうと思います。皆様の変わらぬ支援をお願いいたします。

ロシアのウクライナ侵攻、イランの反政府運動の高まりなど、世界情勢は混沌としていますが、私たちはこれからもブレることなく山の学校を見守り続けていきます。皆様の変わらぬ支援をお願いいたします。

アフガニスタン  
山の学校支援の会代表



長谷洋海



# 暗雲を 振り払うために

アフガニスタン山の学校支援の会代表

長倉洋海



壊された教室 2022年8月



図書館の入口に積まれた土砂 2022年8月

## 山の学校の現在

2022年12月現在、山の学校があるボラーダー地区には今もタリバンの駐屯が続いているようです。

昨年末、学校を宿舎としたタリバンは暖をとるため机やイスを燃やし、コンピュータを持ち去りました。校舎は焼かれ用に捨てられました。今夏、地元住民の懇願で、タリバンは学校から退去しましたが、いまも周辺の民家に留まって、国民抵抗戦線の局対話を続けています。タリバンから結婚は無理強いされることを恐れて、若い女性は戻っていません。卒業生で学校の教師となつていたセヤエスタやサマルダルもカブールに留まっています。



元気だったアクバルくん  
2022年8月



下校する女の子たち 2021年

本は残され用に捨てられました。今夏、地元住民の懇願で、タリバンは学校から退去しましたが、いまも周辺の民家に留まって、国民抵抗戦線の局対話を続けています。タリバンから結婚は無理強いされることを恐れて、若い女性は戻っていません。卒業生で学校の教師となつていたセヤエスタやサマルダルもカブールに留まっています。

本は残され用に捨てられました。今夏、地元住民の懇願で、タリバンは学校から退去しましたが、いまも周辺の民家に留まって、国民抵抗戦線の局対話を続けています。タリバンから結婚は無理強いされることを

恐れて、若い女性は戻っていません。卒業生で学校の教師となつていたセヤエスタやサマルダルもカブールに留まっています。

本は残され用に捨てられました。今夏、地元住民の懇願で、タリバンは学校から退去しましたが、いまも周辺の民家に留まって、国民抵抗戦線の局対話を続けています。タリバンから結婚は無理強いされることを

恐れて、若い女性は戻っていません。卒業生で学校の教師となつていたセヤエスタやサマルダルもカブールに留まっています。

本は残され用に捨てられました。今夏、地元住民の懇願で、タリバンは学校から退去しましたが、いまも周辺の民家に留まって、国民抵抗戦線の局対話を続けています。タリバンから結婚は無理強いされることを

恐れて、若い女性は戻っていません。卒業生で学校の教師となつていたセヤエスタやサマルダルもカブールに留まっています。

家の羊が心配でカブールから家に戻ったホラム先生は殴られ、ヤシング校長は暴行を受けて命からがら首都へ逃れました。彼の家は荒らされ、身の危険を感じて彼も学校には戻っていません。小さな時から撮影してきたナイヤ（卒業生）は、父親と長兄が抵抗戦線への支援を疑われた拘置所に入れられ、一家の収入は途絶え、母親が峡谷から羊を連れ戻つて売却し、生活費を工面してきましたがこれ以上は続かないと聞きました。会としては首都に避難した教師の給与支給と併せて、こうした人々に元舞金を出し、大学が中止し卒業が遅れたバゼット（故サフダル校長の息子）に奨学金給付の延長をしてきました。

ほかにも父親に職がないため路上で物乞いをして家計を支えるカブールの子どもたちをサポートする現地NGOへの協力支援、白血病の治療費が工面できない少年（エルハム、13歳）の扶養金も渡しました。ささやかであつても、そうした支援が世界の関心が薄くなつたアフガニスタンの人々の気持ちの支えになると思うからです。

中でも深刻なのは民族ジエノサイドです。中央アフガニスタンや北部でハザラ人（人口の15～20%）やタジク人（同25%）の家庭の破壊や接收が行われ、先祖伝来の土地から切り離すことで民族のアイデンティティを喪失させようとしているようです。タリバンはこの国を自らの出身母体「パシュトゥーン人（人口の40%）の国」にしようとしていると考えられます。そのための手段がテロと暴力で、軍には自爆部隊が制設されるなど自爆テロを肯定しています。こうした姿勢が学校やシニア派モスクでの自爆テロにも繋がっていると思われます。

マードの戦場パンシールでは住民の戦捕と拘禁、戦争捕虜や民間人の違法殺害が頻繁に行われていて、現地テレビ局のAnmatvは「少年や少女を含む172名の民間人が殺害された」と犠牲者の写真とともに伝えていました。イスラム教徒としてあるまじき行為も行われています。マスードの墓は三度にわたって墓石が倒され、墓の上を子どもに土足で走らせたりしてます。これは本来のイスラムではあり得ないことで、タリバンはマドラサ・イスラム寺小屋で過激なイスラム解釈を教えられてきたためか、女性を尊重することも、同じイスラム教徒を尊重することもできないのかもしれません。

また、歌や楽器の演奏などを禁じ、文化や伝統との切り離しも進めています。ベルシャ式の新年の祝いも廃止され、人々の嘆き声が聞こえてくるようです。教育は西側思想を広めるものと考えているせいか、パンシール大学も火をかけ燃やされました。大学制度をやめ、イスラム教育のためのマドラサに切り替える政策も始まっているようです。さらには世界のイスラム過激派を受け入れ、中央アジア周辺国へのイスラム過激派の浸透を狙っています。アルカイダをはじめとする過激派組織はアラブ諸国、ウイグル、バキスタンなどのものを加えると23グループ、一万人近くの兵力となっていると言われています。

## タリバンの暴虐、止まず

繰り返されてきたタリバンの暴虐はいまも止まりません。子の中学校・高校を閉鎖し、それに抗議する女性のデモを銃で威嚇。女性活動家を逮捕し、時には性的暴力も加えています。

最近では公園やハム（公衆浴場）への立ち入りも禁止しまし。20年前に行われていた公園処刑や学校射撃の刑罰殺犯の手足の切断なども復活させました。

中央アフガニスタンでは住民の戦捕と拘禁、戦争捕虜や民間人の違法殺害が頻繁に行われていて、現地テレビ局のAnmatvは「少年や少女を含む172名の民間人が殺害された」と犠牲者の写真とともに伝えていました。イスラム教徒としてあるまじき行為も行われています。マスードの墓は三度にわたって墓石が倒され、墓の上を子どもに土足で走らせたりしてます。これは本来のイスラムではあり得ないことで、タリバンはマドラサ・イスラム寺小屋で過激なイスラム解釈を教えられてきたためか、女性を尊重することも、同じイスラム教徒を尊重することもできないのかもしれません。

また、歌や楽器の演奏などを禁じ、文化や伝統との切り離しも進めています。ベルシャ式の新年の祝いも廃止され、人々の嘆き声が聞こえてくるようです。教育は西側思想を広めるものと考えているせいか、パンシール大学も火をかけ燃やされました。大学制度をやめ、イスラム教育のためのマドラサに切り替える政策も始まっているようです。さらには世界のイスラム過激派を受け入れ、中央アジア周辺国へのイスラム過激派の浸透を狙っています。アルカイダをはじめとする過激派組織はアラブ諸国、ウイグル、バキستانなどのものを加えると23グループ、一万人近くの兵力となっていると言われています。





2022年 安井浩美 撮影  
食事を振舞われた「働く子どもたち」

國民に選挙で信を問うこと  
もなく武力で國民の権利と生  
活を制りあげようとするタリ  
バン。それに軍事も含めた抵  
抗を続いている組織が國民抵  
抗組織です。リーダーのアフ  
マッド・マスード（故マスー  
ドの長男）は「タリバン打倒  
ではなく、様々民族と勢力  
が加わる包括政府の形成」を  
求めて交渉を呼びかけていま  
すが、タリバンは応じていません。そのタリバンを支え、操  
うとしているのが隣国パキスタンの、國內国家と呼ばれる軍  
の統合情報局です。それに加え米国がタリバンへの支援を強め  
ています。ロシア側にも中國側にも立たせない戦略のもと、タ  
リバンを唯の交渉相手と考え、このところ合計で10億ドルも  
現金を輸送の銀行に通び込んだと伝えられています。

こうした中でも、希望を捨てることなく変革を求めて行動す  
る人々がいます。その姿を見守り、応援したいと思います。そ  
の先に、アフガニスタンの  
晴雲が振り払われる日が必  
ず来ると思うからです。  
マスードは「希望を失わ  
なければ未来は必ず、開け  
る」と話していました。私  
たち「山の学校支援の会」  
は、山の学校の子どもたち  
が以前のように学べる時が  
来る信じて、そして、彼ら  
の笑顔に再会できる日を思  
い描きながら活動を続  
けます。

國民の権利と生活を制する  
タリバンがやがてどうなること  
か。それに軍事も含めた抵  
抗を続いている組織が國民抵  
抗組織です。リーダーのアフ  
マッド・マスード（故マスー  
ドの長男）は「タリバン打倒  
ではなく、様々民族と勢力  
が加わる包括政府の形成」を  
求めて交渉を呼びかけていま  
すが、タリバンは応じていません。そのタリバンを支え、操  
うとしているのが隣国パキスタンの、國內国家と呼ばれる軍  
の統合情報局です。それに加え米国がタリバンへの支援を強め  
ています。ロシア側にも中國側にも立たせない戦略のもと、タ  
リバンを唯の交渉相手と考え、このところ合計で10億ドルも  
現金を輸送の銀行に通び込んだと伝えられています。

こうした中でも、希望を捨てることなく変革を求めて行動す  
る人々がいます。その姿を見守り、応援したいと思います。そ  
の先に、アフガニスタンの  
晴雲が振り払われる日が必  
ず来ると思うからです。  
マスードは「希望を失わ  
なければ未来は必ず、開け  
る」と話していました。私  
たち「山の学校支援の会」  
は、山の学校の子どもたち  
が以前のように学べる時が  
来る信じて、そして、彼ら  
の笑顔に再会できる日を思  
い描きながら活動を続  
けます。



コンクール【大学受験】の様子 2020年【パンシル】



北西部ファリアブ州のNGO支援の学校で学ぶ女子生徒  
2022年

最初の頃は、女子校閉鎖の理由は、國民もよく分から  
ないが、タリバン指導者のハイバトクラ師が許可を出さな  
いのが一番の理由かもしれない。あるタリバン幹部は「タリ  
バン内の9割が学校再開を望んでいるが上層部に  
愚痴を嘯くのはしない」と話す。今までに女子校閉  
鎖の見通しは立てていない。長引く学校閉鎖につ  
いてはタリバンは再開を嘆願していたが今となって  
は、「もう疲れた」と希望を失ったように話す女  
生徒が多くみられる。女子校閉鎖にもかかわらず、  
大學生は行われ、女性が受験できる学部には制  
限があり、ジャーナリズム、農業、経済、建築科  
などは、受験できない。女性の患者は、女医が診  
察する必要性があるため医学部の受験は認められ  
ている。

最初の頃は、女性の公共のhammad（大  
衆浴場）への出入りを禁止した。首都カーブールで  
は、各家庭に水道が普及しておらず、自費で井戸  
を掘るが、それ

が無理な家庭は、生活用水  
を購入して生活しているの  
が現状だ。國民の半数以上  
が食糧支援の必要な状況  
から奪うのは女性に対する

地へも女性の出入りが禁止  
された。「女性は、子ども  
を産んで育てることが役  
目」と考えるタリバンは、  
國民の窮状を救うことより  
女性の権利に忙しい。  
11月に入りアフガニス  
タン各地で初雪が観測さ  
れ、山の学校は、シャー  
ミルザ先生が中

心となり授業を再開しているが、生徒数は八十人  
に満たない。タリバンの基地が設け  
られ、百人以上の兵士が日々、ボーランデの谷に  
駐屯し、村々の空き家に住むタリバンが住んでいて、  
いつでも戦えるように戦闘態勢を整えた軍事エリ  
ーに數えられるボーランデ谷の入り口にある女  
子校と山の学校は、タリバンの基地が設けられ、一  
時的に閉鎖されました。バザラックにある男子校  
は、今まで被弾がなかったが、最近この男子校近  
くで爆発があり、学校の窓ガラスが破損した。学  
校内にもタリバンがやってきて図書館の書類や教材を破壊し  
たり、本當に悲しい話ですが、この状況が変わるにはタリバン  
がいなくなるか、タリバンが変わらかしかりあ  
せん。

これから厳しい冬を迎える人々が心穏やかに暮らせる状況  
ではないアフガニスタン。寒さで命が奪われないことを祈  
ふ。しかし私はできないのが辛く悲しい思いです。来年こそは  
良い知らせとともに人々の暮らしが少しでも良い方向に向か  
うことを願ってやみません。



## ムルサルさんの カーブル通信



米軍撤退1周年を祝うタリバン 2022年

## 7月の講演会・11月の現地報告会

7月10日(日)吉祥寺の武蔵野商工会議所4階にて、カブールより一時帰国中の安井浩美さんをお迎えして講演会「山の学校とアフガニスタンの今」を開催しました。満員となった会場で、アフガニスタンの最新状況、山の学校の先生や子どもたちの現状を話していました。



きました。最後には学校の事務長シャーミルザ先生からのビデオメッセージが流れ、「これまでの支援への感謝」の言葉と継続のお願いがありました。



### 現地報告会・参加者の声

#### 【第一部】長倉代表による「この一年を振り返って」

●正気を持ち続けること、教育の大切さを改めて思いました。●一見落ちているように見えるアフガニスタンのタリバンのそうじゃない姿を知り、とにかく問題意識を持ち続けなければならないことが痛感しました。●久しぶりに長倉さんのお話をうかがいました。ストレートであたたかく、心に響きました。アフガニスタンを今後も見つめていきたいと思いました。●米国の身勝手な御都合主義に、人権、国が振り回される現状にいきどおりを感じます。●山の学校の会がカブールや他の地域に住む人々へも支援の手を広げていることに賛同します。

#### 【第二部】安井浩美さんの「現地からの最新情報」

●人々が精神を病むほどの状況、生々しかった。安井さんの覚悟に敬服する。生活の様子がよくわかった。●アメリカから資金援助を受けているタリバン、この構団はちょっとショックでした。●生々しい現状を、リスクを抱えたままお伝えいただきありがとうございます。安井さんのパワフルで真っすぐなハートにいつも感銘を受けています。●タリバンの後ろにアメリカやパキスタンがいることを知らない人も多いし、タリバンが柔軟になってアフガニスタンは落ち着いていると思っている人も多いので、現実を知らせ、声をあげていきたいと思いました。



また11月12日(土)には吉祥寺の武蔵野公会堂にて現地報告会を開催しました。第一部は長倉洋海代表による「この一年を振り返って」、第二部はカブールの安井浩美さんとネットをつないで「現地からの最新情報」をお話しいただき、第三部では当会で制作した「マスード絵本」を朗読でご紹介しました。82名の方々にご参加いただき、アンケートにも「これからもできることを考えたい」など多くの声が寄せられました。ご参加くださった皆様、本当にありがとうございました。



マスードのことを知らないアフガニスタンの子どもたちにその姿を伝えたいと会が制作したペルシャ語の絵本。昨年、学校の子どもたちに配布した。「鹿をたくさん獲って歓待しようとした人に、『どうして無駄な殺生をするのか』と彼が怒って鹿を立つところから物語が始まる。



ソ連軍の爆撃で木々が焼かれて木々に植林を開始したマスード。彼は何を大切にすべきか知っていました。作者の父親はマスードと共に戦ったイスラム戦士で、これは実話に基づいた話です。



#### 【第三部】「マスード絵本」のご紹介

●人間だけでなく、自然も人も宇宙の中で平等、とてもすてきな本です。●マスードのように、戦闘の中にいても正気を(道徳心)を失わずに生きている。周りに流されずしっかり考え行動している姿は、今の日本においても見習うべき姿だと思います。●この本が子どもたちに一冊でも多く届きますように。その日が早く来ますように。

【全般】 ●これからも支援を続けていけることを願っています。長倉さんが繰り返し言われた「正気」を保っていきたいです。さまざまな大小の「狂気」(おかしな事)に飲み込まれないために。



## 事務局より

- 学校の全面再開の自粛はたっていませんが、会費やご寄付は例年どおり受け付け、学校の再開時には地域の復興支援と併せて、使わせていただきますのよろしくお願ひいたします。
- 不要切れや書き損じはがきのご提供をありがとうございます。
- 今後ともご協力をお願ひいたします。
- カレンダーは順調に売れていますが、まだ残部があるのに欲しい方はご連絡ください。
- 住所変更場合は、お手数ですがメールやハガキなどで事務局までご一報ください。



## アフガニスタン山の学校の会 ばあーる 2022年号・通算38号

発行日: 2022年12月18日 発行: アフガニスタン山の学校支援の会  
〒187-0032 東京都小平市小川町1-1071-15 比留川第付

【振込先】ゆうちょ銀行 振替口座 加入者名: アフガニスタン山の学校支援の会

口座番号: 00160-1-667404

電話: 070-3281-1180 E-mail: [info\\_yamanogakko@yahoo.co.jp](mailto:info_yamanogakko@yahoo.co.jp)

<http://www.h-nagakura.net/yamanogakko>

編集・発行人=長倉洋海 雑字・イラスト=近藤理恵 デザイン=鈴木康彦

編集実務=森 桂子 印刷=藤田印刷株式会社

アフガニスタン山の学校支援の会は、写真家・長倉洋海が取材活動を通して出会ったパンシール渓谷ボーランデ地区の子どもたちの教育支援を目的として設立された非営利の団体です。2004年4月に設立、以後2014年3月までの約10年間にわたって活動を続けてきました。その後2017年3月まで活動を延長。4月より第2期支援活動をスタートしました。

